



LETTRE D'INFORMATION

N°3 - DECEMBRE 2022

Cher.ère.s adhérent.e.s, arboriculteur.rice.s, apiculteur.rice.s, jardinier.ère.s

Nous terminons l'année 2022 par notre troisième lettre d'information.

C'est l'occasion de vous souhaiter de TRES BONNES FETES de fin d'année. Nous nous retrouverons en 2023 pour toujours plus de partage et de verdure, dans nos nombreux ateliers.

Au sommaire : des nouvelles de la saison passée au verger, au jardin et au rucher, ainsi qu'un retour sur la soupe annuelle.

LA RICHE VIE ARBORICOLE DU VERGER

La saison 2021-2022 comme toutes les saisons bisannuelles est passée à travers les gelées du début de printemps souvent redoutables lors de la période de fructification des fleurs et qui maintiennent nos chers insectes fructificateurs à l'abri au lieu de butiner.



Les 4 ateliers de taille de sortie d'hiver en mars et d'éclaircissage après fructification en mai-juin ont pu se tenir avec matière à travailler du sécateur. De nouveaux adhérents ont adopté des pommiers.

Un important travail de dessouchage pour régénération a été entrepris dans le haut du verger avec Bernard avec l'aide des groupes de formation d'Esperem et de salariés en RSE de L'Oréal.

La récolte a eu lieu la première quinzaine de septembre : Reinettes grises, Reinettes blanches, Reine des reinettes, Red Delicious et des coings d'Angers ont répondu présent. Les vignes de la treille ont fourni quelques grappes appréciées des oiseaux du verger.

Une partie des pommes était réservée à nos adhérents adoptants, tailleurs et cueilleurs. D'autres pommes furent vendues aux membres de l'association, à l'EPI de Palaiseau et sur le Marché du Jardin de Cocagne de Vauhallan.

Finalement deux transformations ont eu lieu :

- Un lot de purée à la Conserverie d'insertion des potagers de Marcoussis parfumée à la Vanille des Jardins de l'Espoir.
- Une fabrication de jus de pomme par bib de 3l grâce à Olivier et ses connections normandes.

Ils feront d'après les adhérent-e-s testeurs la joie des Fêtes s'ils n'ont pas déjà été consommés avant par les gourmand-e-s.



DANS MON JARDIN

Le jardin a assez bien résisté à la canicule et la sécheresse de l'été, grâce aux efforts des membres qui ont veillé à la survie des plantations en paillant les parcelles pour limiter l'évaporation et en arrosant parcimonieusement.

Après des efforts désespérés de plantation et de repiquage au printemps pour prendre de vitesse la prédation des gastéropodes et chevreuils assoiffés, il a fini par apporter le plaisir de ses productions, appréciées par leur variété et leur goût plus que par leur abondance : tomates, courgettes, salades, pommes de terre, des plantes sauvages... et des fleurs pour le plaisir des abeilles et des yeux. Pour préparer l'hiver, les courges et potirons ont permis comme les années précédentes de réunir une trentaine de membres en novembre, pour une soupe partagée, parfumée par les aromatiques qui se plaisent dans les sols secs, dont le romarin, le thym et la sauge.

Des expérimentations ont apporté des résultats encourageants : amarantes, haricots, tournesols, poireaux, division de plants rhubarbes, de cardes et d'artichauts, boutures de fruits rouges. Au delà des valeurs sûres de l'hiver, les mâches, héliantes et topinambours, les tentatives restent à confirmer pour les racines : radis rouges, blancs ou noirs, et navets.

Une dizaine de nouveaux adhérents ont rejoint l'association. Certains ont déjà mis leur « patte » en défrichant et balisant, en semant des graines, en repiquant, en participant au désherbage, à la taille des haies et des arbres tombés, sans oublier la récupération de foin laissé dans la prairie voisine après les événements festifs de la vallée.

De nombreuses personnes sont passées cet automne et se sont renseignées sur le fonctionnement du jardin. Il leur a été expliqué qu'il a pour vocation surtout le partage d'expérience, de connaissances sur la vie du sol, des plantes et des animaux, de ressources génétiques, et la participation aux travaux et aux récoltes. Les participants partagent la vaste idée de « Permaculture » sans dogme, qui consiste à observer et se débrouiller, sans intrants autres que la matière organique accessible produite par la biosphère locale, pour aider dans leur lutte pour la vie les plantes et animaux qu'ils souhaitent favoriser.

Pour chaque parcelle, un binôme de pilotes veille à la continuité et à la cohérence des opérations réalisées. L'organisation est ajustée chaque année en fonction de l'intérêt, de la motivation et de la disponibilité de chacun des participants. Les suggestions sont bienvenues pour améliorer et lancer de nouvelles expérimentations et rendre le jardin généreux et résilient aux aléas du climat.

Les personnes attirées par le Bois de Verrières-le-Buisson, la Bièvre ou la grande prairie voisine, sont invitées à passer pour faire la connaissance des lieux, des plantes et des animaux qui y vivent, et à partager avec les participants des moments de détente, de ressourcement et d'apaisement que nous offre cet écosystème champêtre.



LE COIN DES ABEILLES

La saison 2022 se termine. L'association possède 6 ruches dont les essaims sont en bonne santé pour aborder l'hiver.

Nous avons pu expérimenter une division au printemps dernier qui s'est déroulée avec succès. Et nous avons réussi à récupérer quelques essaims venant d'essaimer.

L'association a également reçu un beau cadeau de la part d'Abel et Brigitte : une ruche Kenyane et une ruche tour très populeuse. Nous avons installé ces 2 ruches dans notre rucher et récupérer l'essaim dans une de nos ruches avant qu'il rejoigne son habitat d'origine lors de la prochaine saison.

Nous avons récolté 25 kg de miel cet été.

La nouvelle saison 2023 se prépare cet hiver. Il va falloir :

- prévoir les futures divisions et identifier les essaims candidats pour cette opération ;
- planifier les travaux d'entretien du matériel ;
- composer les nouvelles équipes référentes pour chaque ruche ;
- surveiller la présence du varroa et effectuer le traitement si nécessaire ;
- poursuivre la formation des participants au rucher.



LA SOUPE 2022

Peut-être vous êtes-vous demandé quelle était cette drôle de soucoupe volante sur roue venue se poser dans notre verger ? Nous hébergeons le four à pizza de nos amis du Submersible le temps qu'ils retrouvent un lieu d'accueil, ils ont dû quitter l'ancienne caserne de pompiers.

Nous avons donc innové cette année en partageant avec eux une soupe pizza le samedi 19 novembre. Il a fallu bien alimenter le four pour qu'il soit assez chaud pour nous cuire de délicieuses pizzas. Nous avons partagé soupe de légumes et plantes du potager, pizzas et autres mets et boissons apportés par tous.

Le soleil d'automne était timide mais bien présent. Ce moment attendu par tous était convivial et détendu. Il a permis de partager sur les différentes activités de notre association. Un grand merci aux adhérents du potager qui ont cultivé ces légumes et qui sèment également les fleurs nécessaires au rucher et au plaisir de tous.

